



## Inauguran el Centro Landivariano Integral de Proyección Profesora Matilde Col Choc en Alta Verapaz



Con el objetivo de articular sus funciones sustantivas (educación, investigación y acción pública), la Universidad Rafael Landívar (URL) inauguró, el 30 de mayo, el segundo Centro Landivariano Integral de Proyección (CIP) del Sistema Universitario Landivariano (SUL) atendido desde el Campus San Pedro Claver, S. J. de la Verapaz.

El CIP está ubicado en la 1.a calle 5-28 zona 8, edificio contiguo a Casa de Retiros Damasco. El acto inaugural estuvo encabezado por el rector P. Miquel Cortes, S. J., el vicerrector de investigación y proyección Dr. Juventino Gálvez, el director del Campus Dr. Juan José Guerrero, el director de proyección universitaria Mgtr. loannen Pérez Castillo y contó con el acompañamiento de equipos técnicos de la Universidad e invitados especiales.

El CIP fue nombrado Profesora Matilde Col Choc, y brindará atención integral a las comunidades aledañas de los municipios de Cobán y San Juan Chamelco, desde las capacidades, conocimiento y áreas de estudio de la URL, enfocadas inicialmente en medicina general, atención primaria en salud, asesorías jurídicas y formación comunitaria.

Ioannen Pérez, director de la Dirección Proyección Universitaria de la Universidad Rafael Landívar (URL), adscrita a la Vicerrectoría de Investigación y Proyección (VRIP), expone que esperan que dicho centro sea un referente en cuanto a atención integral e interdisciplinar, teniendo como fundamento la dignidad de las personas, el desarrollo de las comunidades y el cuidado de los entornos naturales.

### Centro Landivariano Integral de Proyección, Profesora Matilde Col Choc

El CIP Profa. Matilde Col Choc busca facilitar la atención integral a las personas con el apoyo de un equipo interdisciplinario de profesionales de las facultades de Ciencias de la Salud, Ciencias Jurídicas y Sociales, Humanidades, Ciencias Ambientales y Agrícolas, Ciencias Políticas y Sociales, Ciencias Económicas y Empresariales, e Ingeniería.

Los servicios que estarán disponibles en este CIP serán:

- Atención primaria en salud y medicina general
- Atención en salud psico-emocional

- · Atención y asesoría jurídica
- Formación Comunitaria

Las personas interesadas en los servicios del Centro Landivariano Integral de Proyección (CIP) pueden acercarse a las instalaciones, ubicadas en la 1a. calle 5-28 zona 8, edificio contiguo a Casa de Retiros Damasco (salida de Cobán a San Juan Chamelco), de lunes a viernes de 8:00 a 17:00 horas, o bien comunicarse al 6675-6692, 6675-6687 o 6675-6693 para tener más información.

#### ¿Quién fue Matilde Col Choc?

La Profesora Matilde Col Choc fue una mujer maya q'eqchi' nacida en 1954 en Cobán, Alta Verapaz. Fue maestra de educación bilingüe y trabajó por la inclusión de los idiomas mayas en el sistema educativo del país.

Ella es una de las fundadoras del Instituto Guatemalteco de Educación Radiofónica (IGER), en el que condujo un programa radial en q'eqchi' sobre la importancia de la educación y los derechos de los pueblos indígenas.

En 1983 fue desaparecida durante el conflicto armado interno y, en 2013, sus restos fueron localizados tras una exhumación coordinada por la Fundación de Antropología Forense de Guatemala (FAFG) y posteriormente entregados a sus familiares.

# ¿Qué es un centro landivariano integral de proyección (CIP)?

Con el fin de colaborar con una mejor calidad de vida para la población guatemalteca, la URL estableció el desarrollo de los CIP como parte de sus acciones de proyección universitaria y los situó



El rector de la Universidad Rafael Landívar, Padre Miquel Cortés, S. J., acompañado del vicerrector de investigación y proyección Dr. Juventino Gálvez, el Mgtr. loannen Pérez, Monseñor Rodolfo Valenzuela y el Dr. Juan José Guerrero, durante el acto de inauguración

como elementos esenciales dentro de su Plan Estratégico Institucional (PEI) 2022-2030.

Los CIP son un espacio en el que convergen las capacidades universitarias, que operan de manera articulada y colaborativa para servir a la sociedad. Como mecanismo de proyección, se inspiran en las Preferenciales Apostólicas Universales (PAU) de la Compañía de Jesús que requieren del apostolado universitario. «Se toma como referencia de manera especial, caminar junto a las personas vulneradas y el cuidado de la casa común», explica el director del campus de la Verapaz, Juan José Guerrero.

La gestión de los CIP en el Sistema Universitario Landivariano (SUL) corresponde a la «Comisión permanente de proyección universitaria», en coordinación con las subcomisiones de proyección universitaria instauradas en cada uno de los campus del SUL.

Para el 2030, se espera que al menos cinco CIP funcionen en todo el país, de acuerdo con las líneas estratégicas del PEI.

Texto base y fotografías: Dirección de Comunicación Estratégica, URL

#### Más información

Vicerrectoría de Investigación y Proyección
Dirección de Proyección Universitaria (DPU)
Campus Central, San Francisco de Borja, S. J., Ciudad de Guatemala
Vista Hermosa III, Campus Central, zona 16, Edificio O, oficina 305
PBX: (502) 2426-2626, ext. 2573 - vrip-dpu@url.edu.gt